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《路加福音》系列讲章 第 55 讲 

得救 

路加福音 18：18-30； 申命记 6：1-19 

2020 年 10月 18 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

有一个官问耶稣说：良善的夫子，我该做什么事才能承受永生？耶稣对他说：你为什么称我是良

善的？除了神一位之外，再也没有良善的。诫命你是晓得的：不可奸淫，不可杀人，不可偷盗，不

可作假见证，当孝敬父母。那人说：这一切我从小都遵守了。耶稣听了，就说：你还缺少一件：要

变卖你一切所有的，分给穷人，就必有财宝在天上；你还要来跟从我。他听见这话，就甚忧愁，因

为他很富足。耶稣看见他，就说：有钱财的人进神的国，有多难哪！骆驼穿过针的眼比财主进神的

国还容易呢！

听见的人说：这样，谁能得救呢？耶稣说：在人所不能的事，在神却能。彼得说：看哪！我们已

经撇下自己所有的跟从你了。耶稣说：我实在告诉你们：人为神的国撇下房屋，或是妻子、弟兄、

父母、儿女，没有在今世不得百倍，来生不得永生的。

假如今天是你第一次来我们教会，想要了解我们教会信奉的是什么，那么今天的这段经文就

是一个很好说明。故事开头是那个信心满满的人来找耶稣，结果忧忧愁愁地走了。 这段经文不

仅教导我们自如何看待我们自己，也教导了我们什么是福音。现在就让我们一起来看。

路加福音这里说这人是个官，其它几卷福音书说他是个年轻、富有的官，在这段经文结束前我们

也会看到，他非常富有。关于这里说的‘官’，很多人解经家看法不同，但没人知道这个官到底是管

什么的。大多数人认为，此人很可能是公会的，就相当于今天的最高法院。因此他在犹太人中受人尊

敬、享有尊严，拥有大量财富，同时也是道德高尚的人。无论从哪个角度讲，他是一个好人。认识他

的人都会感到荣幸。他来找耶稣，问道: 我该做什么事才能承受永生？ 这是个常见的问题。关于这

个问题，犹太教的文件里由许多记载。他来找耶稣的时候，大概已经觉得自己已经满有把握进神的国

了，只不过想来个锦上添花。请注意这里的语言：我该做什么事才能承受永生？我们可以从他的话里

听出：他已经做了那么多了，再加点什么，我能够进神的国呢？或许在我们听来有点可笑，但事实的

确是这样，旧约律法在有些地方就说这样规定的：你若这样行， 就能承受永生。创世记开始的地方

就说，如果亚当遵从神的话，神就赐他生命（永生），若违反后果就是死。利未记 18 章神对以色列人

说： 所以你们要守我的律例、典章，人若遵行，就必活着。我是耶和华。今天早上我们读了申命记

第 6 章的大部分，你们至少读到了，你们若遵守你们神的诫命、律例、法度，会发什么？你们可以进

去得耶和华向你们列祖起誓应许的那流蜜与奶的美地。
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因此，这个人来到耶稣这里。从神学上说，可以说他有相当的功底。他懂得只要遵行神的诫命，

做正事、好事，就能承受永生。耶稣基本上是用要理问答来问他：神的诫命你都遵守了吗？他说从小

就遵守了。他的回答让在场的人们无不乍舌，甚至连耶稣也没对他的回答产生质疑。一句话，此人的

道德品格在人们眼里是没得话说。就像保罗所说，我是希伯来人中的希伯来人，法利赛人中的法利赛

人，就律法的义上说，我是无可指摘的一样。 门徒们也显得的难以置信：他若进不去，谁还能进得

去？他有权力、财富、荣誉，正如律法所说，你若遵行，必蒙福、顺利，对吗？但是耶稣对他提出了

一个要求：要变卖你一切所有的，分给穷人，就必有财宝在天上；你还要来跟从我。这下子他变得

忧愁起来，因为他的财富太多。我们有些人读到这样的经文可能会说，主啊，我愿意把我所有的都交

给你，因为他的车子已经抛锚，账单已经到期，不但存款早已用光，还欠银行一屁股债，所以他说主

啊，我的一切都是你的，请全部拿去。但是你若事事顺利，刚刚升迁、加薪，你大概就不会说这样的

话了。

耶稣为什么说这样的话？这就是一开始我说的我们教会的核心价值问题。这段经文的讲道可以完

全出轨，是关于人需要慷慨和财富的危险性。这两件事圣经都论道过。虽然这两件事都是真的，但是

你若以为耶稣这么对他说是因为想要叫他更慷慨一些，或者财富很危险的话，那么你就完全误解了耶

稣在这里对那人也是对你提出的核心问题。对基督来说、对那个人来说，律法到底意味什么？耶稣说，

你当遵守诫命；那人回答说，我遵守了；那么还有一条：爱神超过你爱一切东西。变卖一切来证明你

真的爱神。你已经守了十诫的后一半，现在你应该按照十诫的前一半, 尽心、尽性、尽意、尽力、爱

主你的神，放弃你所有的。这才是律法的真正要求，你若如此行，就得永生。假如我们能够这样说的

话，这就是律法的问题。人是不可能完全遵行律法的。我们也像那个人一样，想让律法适合我们的道

德水准。我们的本性就是骄傲，那些对自己来说不用挣扎的罪，我们往往不肖一顾，比方说强烈抗议

同性恋，说这种人实在太不像话了，他们毁灭社会。但除了同性恋外，还有其它的罪。我的贪心、坏

脾气等等，我可不想谈。那么懂得我的意思，对吗？突然间，律法看上去变得很像你了，神真的非常

在乎那些你不做的事情，但对那些你所挣扎的事情，会转过身去。于是，遵守律法就成了可以做得到

的了。比方说我们没有离婚，就会大谈婚姻忠诚、实现誓言如何重要。换句话说，我们强调我们能够

遵守的那部分律法，但忽视我们做不到的、定我们罪的部分。因为我们都想要有自己的义。不幸的是，

这常常是我们习以为常地扭曲律法，使自己看上去很清白。耶稣并不是要求这人再加吧劲、多使点力，

而是要让他知道，他身上有完全错了的地方。我还要再做点什么，才能承受永生？耶稣在这里是摧毁

此人的骄傲，让他知道，他若以为可以凭自己的言行得永生，他还远着呐。他要用律法的第一条让此

人投降，因为知道他不能也不会这样做，于是就会被定罪。这就是一个人在神圣洁律法前面可以做的：

这太难了，我做不到，我不干了。这人应当交出的，不仅是自己的财富，还有自己的骄傲。对于我们

来说况且不是如此？这是试图以遵行律法而在神面前称义之人必须面对的、不可避免的冲突。
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耶稣说，有钱财的人进神的国，有多难哪！骆驼穿过针的眼比财主进神的国还容易呢！有意思的

是，多少神学家会在那里讨论说，其实针眼并不见得那么小，只要你不断地训练你的骆驼，还是可能

的。耶稣不是在这里把动物的大小与当时人手能够做得出来最先尺寸在作比较，而是在对他也是在对

我们强调，已经在堕落状态中的人，是不可能做得到的、根本无法完全遵行的。假如你想这么做，以

为只要功夫深，就能磨成永生这颗针，那现在就是你放弃的时候、投降的时候了！

请注意，门徒们完全肯定了这话，根本不相信。他们开始理解到，神国的门不仅向他关闭了，也

向所有人都关上了。我们都知道自己的斤两，如果如此出色、这么高尚的人进不去，谁还能进得去呢？

耶稣回答说，你们不可能进得去的。他没有说，人只要更努力就进得去。那是不可能的，你必失

败。奥康若在《好人难求》把这这个原则表达地不错：故事一开始，读者遇见了一位南方老奶奶，儿

子驾车带着她和全家去佛罗里达度假。一路上，她抱怨不停，因为她想去不同的地方。她说，听说一

个杀人犯正在逃亡之中，你要把我们拉到那里去吗？假如我是这个家的主人，我绝不会把全家带进这

种危险境地。她是一个穿着体面的南方女生，出门旅行还从头到脚穿着光鲜，带着淑女帽，白手套。

嘴里不停地谈论社会诟病，如何成为一个好人。到了加油站，他们准备加油、买午餐。他们遇到一个

人，告诉他们说，有人偷汽油。南方奶奶说，你真是生不逢时，这个世界糟糕透了。你是个大好人，

这就是问题所在，像你我这样的好人实在不多。他们离开加油站上路，奶奶心里想着要到她从小长大

的乔治亚州老家去，于是就骗孩子们说，咱老家房子的墙壁里藏着很多宝贝，我从小在那里长大的。

于是她和孩子们一起不停地求爸爸别去佛罗里达了，带我们去奶奶的老家吧。结果他们转了方向，往

乔治亚州方向开。半路上，突然间奶奶醒悟过来，她的老家在田纳西州，不在乔治亚州。正在此刻，

奶奶偷偷带来的猫从她座位底下蹦了出来，一下子窜到爸爸的身上，结果方向盘一歪，车子翻到路边。

奶奶的自私与固执把全家带进了沟里。结果他们竟然遇到了那个杀人犯。她看着对方的眼睛说：我知

道你是个好人，就好像人的好坏能够一眼看出。不幸的是，他们家好几个人被那人杀掉，她只好向那

人求饶。最后，她意识到自己没有了希望，眼睛看着那把顶着她脑袋的手枪，说，你是我的乖宝宝、

我的孩子，一边伸出手去摸那人的头，他枪结果了她的命。杀人犯对他的同伙说，如果有人一直在她

头边上开枪的话，她本来是可以成为一个好女人的，意思就是，在枪口下她才能醒悟过来。

奥康若在这个奇怪的故事里想表达的是什么呢？在整个故事里，这个女人一直相信自己是个好

人，她穿着、言谈、举止的得体好像就能掩盖她的自私自利和谎言，直到临死前在那个杀人犯面前承

认自己和他是同一类人，他们有着同样的被扭曲了的形象，同样地堕落。他们不是好人，他们相信自

己但却没有希望。在路加福音的这个故事里，耶稣就像是把枪口顶着年轻富有官的脑袋，对他说，放

弃你的所有，你就能得救。也就是说，耶稣在告诉他，你不是一个好人；你没有尽心、尽性、尽意、

尽力、爱主你的神，你没有爱你的邻舍如同自己。你若想要靠自己的好行为进天国，你是进不去的。

那么谁能进天国？简单的答案：没人能进。这就是我们所宣讲的、信奉的，为此我们毫不感到羞耻。
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靠我们自己，没人能够得救。得永生是不可能的。明白了这一点，实在是好消息。如果想要得救，靠

自己是想也别想，赶紧放弃这个念头。但是，在人不能的事，在神凡事都能。有位作者说：人的问题

是，我们生来就有一颗超过一起的、爱自己的心。一句话，我们是自我满足的奴隶。这就是为什么，

按照我们自己，我们永远都只爱那些让我们自鸣得意的事情。于是我们离神、离神的道越来越远。所

有，神必须干预我们的生活，好给我们带来救恩。

今天早上我们要讲的最后一点是：伟大的福音。谁能得救？耶稣已经給了我们几个暗色，不是吗？

那个恶名昭著的税吏到圣殿祷告，回去的时候被称为义；一边是拥有无数头衔、名誉、财富的年轻官

员，另一边是什么也没有的婴孩，他们俩中间只有一个承受神的国；我们有一位神，耶稣说唯有他是

良善。如果我们想要得救、想要进天国，这段经文教导我们，我们所做的一切都不合格、做不到，必

须有我们以为的为我们做。绝大多数抗罗宗或者说新教基督徒都相信这一点，但不知道为什么我们离

开了着根本的一点。我们说，神的确为我们死了，赦免了我们的罪。我们得救了，现在是往前走的时

候了，努力去行、去追求圣洁。我想我们从这段经文得到的启示是，不是要做什么，而是站着、举目

仰望你的神。假如你想知道律法的真正要求，知道这位神，那么就应该注目在这段经文里的基督身上。

他是真正的年轻富有的官，从小遵守了律法，从来没有一次违背过神的圣言，从来没有违背过父母，

从来没有绊倒过其他人，永远都是在神面前、在人面前按照神的话行，永远顺服、遵从天父。顺服意

味着什么？意味着他舍弃一切。他原有神的形象，不以自己与神同等为强夺的。反倒虚己，取了奴仆

的形象，成为人的样子。他自愿放弃他的无限富有、荣耀，成为我们中间的一份子，并且为了我们的

缘一直受苦害、被藐视，直到被钉在十字架上，为我们得救而失去他的生命。这就是你的神。你若想

要知道神是什么样子的，那十字架是的就是神。他承受了一切罪的惩罚。在人不能，在神凡事都能。

假如你的人生一事无成；假如你明知把神的律法变成适合你的规则，那么看看十字架的基督，那才是

真正的圣洁，那才是神的要求。你离达到神的要求远远不够。你永远不可能满足神律法的要求。所以

紧紧抓住这个好消息，那就是：神是良善的，他行万事、他施拯救，都是为了你。他不是完成他的那

部分，然后让你来完成你的那部分。要么所有一切都是恩典，要么所有一切都是（人的）行为。没有

中间道路。这段经文向你显明，照着你的行为得救，连门都没有。那个年轻富有的也好，贫民窟出来

的也罢，都需要他的恩典。弟兄姐妹们，基督教不是另一种形式的责任；基督教是一个好消息，你永

远完不成的任务、付不了的责任，神对你说：在人不能的所有事情，在这位十字架的神凡事都能。他

能拯救像我们这样最恶的罪人。

我们一起祷告。


